



.....
...pour un développement social local équitable

Montréal, le 18 novembre 2008

Mémoire de la Coalition montréalaise des tables de quartier sur l'étude publique des contributions municipales et de la gestion des programmes de lutte à la pauvreté à la Commission sur les grands équipements et les activités d'intérêt d'agglomération Montréal.

La CMTQ

La Coalition montréalaise des tables de quartier regroupe les 30 tables de quartier de Montréal.

Les tables de quartier sont des mécanismes de concertation à travers lesquels des organismes communautaires, des citoyens, des institutions publiques et des entreprises se regroupent et mobilisent les forces vives de leurs milieux pour travailler à un développement inclusif et équitable des quartiers montréalais.

Les tables de quartier sont soutenues par l'Initiative montréalaise de soutien au développement social local qui est un programme financé par la Ville de Montréal, Centraide du Grand Montréal et la Direction de la santé publique.

Elles sont impliquées dans de nombreuses actions concertées de lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale telles que : la promotion de la santé, la lutte au décrochage scolaire, l'intégration interculturelle, la revitalisation de quartier, la participation citoyenne etc. Les membres de la CMTQ se sentent directement interpellés par l'étude publique des contributions municipales et de la gestion de programme de lutte à la pauvreté

Le rôle de l'agglomération et de la Ville de Montréal

D'entrée de jeu La CMTQ tient à souligner le rôle crucial que jouent l'agglomération et la Ville de Montréal dans la lutte à la pauvreté et le développement social des quartiers. Nous sommes convaincus que les contributions municipales en cette matière sont essentielles et doivent faire partie intégrante d'une stratégie globale de développement de Montréal. Pour les membres de la CMTQ, il ne doit subsister aucune ambiguïté à cet égard compte-tenu des caractéristiques de la population montréalaise.

En effet, à titre de palier gouvernemental le plus proche de la population, Montréal a une grande responsabilité envers ses citoyens, surtout envers les plus fragiles d'entre eux. De plus, cette proximité fait de Montréal une « experte » quant à la connaissance fine des problématiques vécues par ses citoyens. Nous croyons donc que Montréal a raison d'investir dans les divers programmes visant à lutter contre la pauvreté et qu'elle doit impérativement

continuer de le faire pour favoriser un développement harmonieux et démocratique de la métropole du Québec.

La *Coalition Montréalaise des Tables de Quartier* veut également mettre en lumière le fait que le support de Montréal au réseau des Tables de quartier, via « l'Initiative Montréalaise de Soutien au Développement Social Local », permet à ces instances de concertation, qui, pour certaines d'entre elles, existent depuis plus de 20 ans, de jouer pleinement leur rôle de leader au niveau du développement social local. Que ce soit concernant les démarches de revitalisation urbaine, la mobilisation des citoyens autour d'enjeux majeurs dans les quartiers, la mobilisation des acteurs des milieux locaux pour améliorer les services et la qualité de vie pour la population, les Tables de quartier constituent maintenant un levier de développement incontournable, qui favorise la prise en charge des milieux de vie par les citoyens, qui engendre une revitalisation en profondeur de certains coins de Montréal, dans un objectif, non pas de gentrification mais bien d'inclusion sociale et d'équité.

Les demandes de Montréal au Gouvernement du Québec.

Nous sommes en accord avec l'orientation qui consiste à demander au gouvernement du Québec de soutenir Montréal plus substantiellement et sur une base récurrente afin qu'elle puisse poursuivre son implication financière auprès des organismes qui développent des actions, des démarches et des projets structurants pour les citoyens montréalais en situation de pauvreté. D'ailleurs, alors que le taux de pauvreté a fléchi presque partout au Québec, il est resté stable à Montréal, qui continue de compter le plus grand nombre de personnes et de familles démunies de la province, toutes proportions gardées.

Les contributions aux organismes pour l'année 2009

La *Coalition Montréalaise des Tables de Quartier* est grandement préoccupée par l'avenir proche des programmes montréalais de lutte à la pauvreté compte-tenu que la négociation du « Contrat de Ville » entre Montréal et le gouvernement du Québec n'a pas été conclue avant le déclenchement des élections provinciales.

Les centaines de mesures financées par les programmes montréalais de lutte à la pauvreté ne doivent pas être interrompues momentanément en janvier 2009 pour des raisons administratives. Les milieux supportés dans leurs actions auprès des citoyens, ne peuvent absolument pas poursuivre leurs différents projets sans les contributions municipales. C'est pourquoi nous pressons l'agglomération de Montréal et le gouvernement du Québec d'en venir à une entente, même temporaire, pour 2009. Sans quoi, des milliers de citoyens parmi les plus vulnérables de la population, se verront brusquement privés d'un soutien qui les aide grandement à avoir des conditions de vie acceptables. Nous sommes certains que comme nous, ni les élus et ni le personnel de l'agglomération et de la Ville ne souhaitent voir cette triste situation se matérialiser.

En terminant, la CMTQ tient à remercier la commission de nous donner l'occasion de nous prononcer sur un sujet d'intérêt crucial pour nos membres et pour la population des quartiers que nous desservons. Nous aurions par ailleurs apprécié être informés un peu plus à l'avance de la tenue de cette consultation pour pouvoir présenter un mémoire plus étoffé sur la question.